

30 mai 2020

ACTES DES APÔTRES (2, 1-11)

Quand arriva le jour de la Pentecôte, au terme des cinquante jours après Pâques, ils se trouvaient réunis tous ensemble. Soudain un bruit survint du ciel comme un violent coup de vent : la maison où ils étaient assis en fut remplie tout entière. Alors leur apparurent des langues qu'on aurait dites de feu, qui se partageaient, et il s'en posa une sur chacun d'eux. Tous furent remplis d'Esprit Saint : ils se mirent à parler en d'autres langues, et chacun s'exprimait selon le don de l'Esprit.

Or, il y avait, résidant à Jérusalem, des Juifs religieux, venant de toutes les nations sous le ciel. Lorsque ceux-ci entendirent la voix qui retentissait, ils se rassemblèrent en foule. Ils étaient en pleine confusion parce que chacun d'eux entendait dans son propre dialecte ceux qui parlaient. Dans la stupéfaction et l'émerveillement, ils disaient : « Ces gens qui parlent ne sont-ils pas tous Galiléens ? Comment se fait-il que chacun de nous les entende dans son propre dialecte, sa langue maternelle ? Parthes, Mèdes et Élamites, habitants de la Mésopotamie, de la Judée et de la Cappadoce, de la province du Pont et de celle d'Asie, de la Phrygie et de la Pamphylie, de l'Égypte et des contrées de Libye proches de Cyrène, Romains de passage, Juifs de naissance et convertis, Crétois et Arabes, tous nous les entendons parler dans nos langues des merveilles de Dieu. »

PREMIÈRE LETTRE DE SAINT PAUL APÔTRE AUX CORINTHIENS (12, 3b-7.12-13)

Frères, personne n'est capable de dire : « Jésus est Seigneur » sinon dans l'Esprit Saint. Les dons de la grâce sont variés, mais c'est le même Esprit. Les services sont variés, mais c'est le même Seigneur. Les activités sont variées, mais c'est le même Dieu qui agit en tout et en tous. À chacun est donnée la manifestation de l'Esprit en vue du bien.

Prenons une comparaison : le corps ne fait qu'un, il a pourtant plusieurs membres ; et tous les membres, malgré leur nombre, ne forment qu'un seul corps. Il en est ainsi pour le Christ. C'est dans un unique Esprit, en effet, que nous tous, Juifs ou païens, esclaves ou hommes libres, nous avons été baptisés pour former un seul corps. Tous, nous avons été désaltérés par un unique Esprit.

ÉVANGILE SELON SAINT JEAN (20, 19-33)

C'était après la mort de Jésus ; le soir venu, en ce premier jour de la semaine, alors que les portes du lieu où se trouvaient les disciples étaient verrouillées par crainte des Juifs, Jésus vint, et il était là au milieu d'eux. Il leur dit : « La paix soit avec vous ! » Après cette parole, il leur montra ses mains et son côté. Les disciples furent remplis de joie en voyant le Seigneur. Jésus leur dit de nouveau : « La paix soit avec vous ! De même que le Père m'a envoyé, moi aussi, je vous envoie. »

Ayant ainsi parlé, il souffla sur eux et il leur dit : « Recevez l'Esprit Saint. À qui vous remettrez ses péchés, ils seront remis ; à qui vous maintiendrez ses péchés, ils seront maintenus.»

HOMÉLIE

L'évangéliste Jean traite avec soin la scène finale dans les évangiles dans laquelle le Christ confie sa mission à ses disciples. Jean tient à préciser ce qui est essentiel. Jésus est au centre de la communauté, remplissant chacun de sa paix. Mais une mission attend les disciples. Jésus ne les a pas appelés seulement pour qu'ils se réjouissent avec lui, mais aussi pour témoigner de Dieu dans le monde. Jésus les envoie. Il ne leur dit pas vers qui ils doivent aller, ni ce qu'ils doivent faire ni comment ils doivent agir : De même que le Père m'a envoyé, moi aussi, je vous envoie. Leur mission est la même que celle de Jésus. Ils n'en ont pas d'autre que celle que Jésus a reçue du Père. Ils doivent être dans le monde ce que lui-même a été. Ils ont déjà vu de qui il s'est rapproché, comment il a traité les plus démunis, comment

il a réalisé sa recherche d'humanisation de la vie, comment il a semé des gestes de libération et de pardon. Les blessures sur ses mains et sur son côté leur rappellent le don total qu'il a fait de sa vie.

Jésus les envoie pour être, exactement comme lui-même, la présence du Père parmi les gens. Mais Jésus n'est pas un con ; il sait que ses disciples sont fragiles. Plus d'une fois, il fut surpris par leur manque de foi. Ils ont besoin de son Esprit pour accomplir leur mission. C'est pourquoi il s'apprête à faire sur eux un geste. Il ne leur impose pas ses mains ni les bénit, comme il le faisait avec les malades et les petits : non, tout-simplement, il souffla sur eux et leur dit : Recevez l'Esprit Saint.

Le geste de Jésus a une signification que, moi, par exemple, je ne sais pas toujours saisir. Selon l'Ancien Testament, Dieu modela Adam avec l'argile ; puis il insuffla sur lui son souffle de vie – et cette argile est devenue un être vivant. Dans l'anthropologie biblique, c'est ce qu'est l'être humain : un peu d'argile animée par l'Esprit de Dieu. Et c'est ce que sera toujours l'Église : de l'argile animée par l'Esprit de Jésus. Des êtres faibles, fragiles : nous tous, nous toutes, nous sommes de l'argile, de même que toutes les communautés chrétiennes ne sont que d'argile. Seul l'Esprit du Père fait de nous des vivants, de même que seul le Christ, glorifié et accueilli dans l'Esprit du Père, nous fait entrer dans une vie nouvelle.

Les zones où l'Esprit n'est pas accueilli restent mortes. Elles nous nuisent tous, parce qu'elles nous empêchent d'être la présence du Père, à l'exemple de Jésus. De nombreuses personnes ne peuvent pas saisir en nos communautés la paix et la vie renouvelée par Jésus. Nous ne devons pas baptiser seulement avec de l'eau, mais répandre l'Esprit de Jésus. Nous ne devons pas seulement parler d'amour, mais aimer les uns les autres comme il a aimé. En retournant à l'évangile du jour, en conclusion, Jésus ouvre la porte, il ouvre l'avenir, il ouvre le possible, il ouvre la patience. Ce que je n'ai pas la force de porter aujourd'hui, demain je le pourrai. C'est ouvert. L'Esprit du Christ est un Esprit d'ouverture. La Pentecôte est la fête de tous les possibles.

Fr. Mateus Domingues da Silva, O.P.

PRIÈRE:

Dieu d'amour et de paix,
envoie sur nous le Souffle de ton Fils,
et renouvelle ton Église :
qu'elle ne cesse de proclamer au milieu des nations
les merveilles que tu fais
pour les êtres humains par Jésus Christ.
En lui, dans la puissance de l'Esprit,
gloire à toi maintenant
et pour les siècles des siècles.

∞ Amen.

Viens, Esprit Saint, en nos cœurs et envoie du haut de ciel un rayon de ta lumière. Viens en nous, père des pauvres, viens, dispensateur des dons, viens, lumière de nos cœurs. Consolateur souverain, hôte très doux de nos âmes, adoucissante fraîcheur. Dans le labeur, le repos ; dans la fièvre, la fraîcheur; dans les pleurs, le réconfort. O lumière bienheureuse. viens remplir jusqu'à l'intime le cœur de tous tes fidèles. Sans ta puissance divine, il n'est rien en aucun homme, rien qui ne soit perverti. Lave ce qui est souillé, baigne ce qui est aride, guéris ce qui est blessé. Assouplis ce qui est raide, réchauffe ce qui est froid, rends droit ce qui est faussé. À tous ceux qui ont la foi et qui en toi se confient donne tes sept dons sacrés. Donne mérite et vertu, donne le salut final, donne la joie éternelle. Amen.